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COMUNE DI JESI
Provincia di Ancona

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE

Numero:   40          Data:     14/03/2008

OGGETTO:  INTERPELLANZA  PRESENTATA  DAL  CONSIGLIERE  MASSACCESI  DANIELE  DI 
A.N. RELATIVA AL PROGETTO O PERCORSO CULTURALE VOLUTO DALL'ASSESSORE ALLA 
CULTURA NONCHE' SULLE INIZIATIVE PROGRAMMATE NELL'OTTICA DEL PLURALISMO

Il giorno 14 Marzo 2008, alle ore 15:00, nella Sala del Consiglio, in Jesi, si è riunito il Consiglio Comunale, convocato 
nelle forme e nei termini di legge.

Eseguito l’appello nominale risultano presenti:
NOMINATIVO PRESENTE NOMINATIVO PRESENTE
AGNETTI SILVIO S MANNARINI GILBERTO S
ALBERICI ANTONINO S MARASCA MATTEO S
BELCECCHI FABIANO N MASSACCESI DANIELE S
BEZZECCHERI EMILIO S MELAPPIONI AUGUSTO S
BINCI ANDREA N MONTALI GIANNI MARIA S
BRECCIAROLI LUCA N NEGOZI LEONELLO S
BUCCI ACHILLE N PENNONI MARIA CELESTE S
CARDELLI RITA S PENTERICCI MARCELLO S
CHERUBINI GUGLIELMO N POLITA MARCO N
CINGOLANI PAOLO S ROSSETTI SIRO S
COLTORTI UGO S SANTARELLI PIERLUIGI N
D'ONOFRIO MARCO S SANTINELLI CESARE S
FANCELLO DANIELE N SANTONI MARTA S
FRATESI CLAUDIO N SARDELLA MARIO N
LILLINI ALFIO N TITTARELLI GIULIANO N
LOMBARDI NAZZARENO N

Presenti n. 18 Assenti n. 13

Sono inoltre  presenti  i  seguenti  assessori:  TONELLI  STEFANO,  AGUZZI  BRUNA, MAIOLATESI  GILBERTO, 
ROMAGNOLI SIMONA, CONTI VALENTINA
Il consigliere straniero aggiunto KIBUUKA NANSUBUGA MOLLY risulta Presente S/N (S)
Partecipa il SEGRETARIO GENERALE Dott.ssa MANCINI LAURA.
Accertato che il numero dei presenti è legale per la validità della seduta, il PRESIDENTE. CINGOLANI PAOLO 
assume la presidenza.
Scrutatori: / .

Il Consiglio prende in esame l’oggetto sopraindicato.
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INTERPELLANZA  PRESENTATA DAL CONSIGLIERE MASSACCESI  DANIELE DI  A.N. 
RELATIVA AL PROGETTO PERCORSO CULTURALE VOLUTO DALL’ASSESSORE ALLA 
CULTURA  NONCHE’  SULLE  INIZIATIVE  PROGRAMMATE  NELL’OTTICA  DEL 
PLURALISMO

Il sottoscritto Daniele Massaccesi, Consigliere Comunale di Alleanza Nazionale,

chiede

all’Amministrazione Comunale ed all’Assessore alla Cultura, in particolare,
* quale “cultura” o quale “progetto o percorso culturale” ha in mente l’Amministrazione 

Comunale di  Jesi,  quale ruolo e funzione ritiene che possa  avere l’Assessore a ciò 
delegato, quale servizio si intende dare alla città attraverso le iniziative da promuovere, 
quali  iniziative sono in programma nel 2008, quale indirizzo si  intende dare,  e con 
quale  ottica,  alle  attività  ed  alle  iniziative  che  sono  patrocinate  o  promosse 
dall’Amministrazione  Comunale,  nel  nome  del  necessario  pluralismo  -  culturale, 
ideologico  e  non  -,  della  apertura  a  tutte  le  istanze  e  le  sollecitazioni,  e  di  una 
partecipazione non settoriale.
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INTERPELLANZA  PRESENTATA DAL CONSIGLIERE MASSACCESI  DANIELE DI  A.N. 
RELATIVA AL PROGETTO PERCORSO CULTURALE VOLUTO DALL’ASSESSORE ALLA 
CULTURA  NONCHE’  SULLE  INIZIATIVE  PROGRAMMATE  NELL’OTTICA  DEL 
PLURALISMO

Entrano: Rossetti, Coltorti e Mannarini
Sono presenti in aula n.18 componenti e Kibuuka Nansubuga Molly

MASSACCESI  DANIELE  –  ALLEANZA  NAZIONALE:  Grazie  signor  Presidente.  Questa  è 
un’interpellanza rivolta ovviamente all’Assessore alla Cultura. Mi stava dicendo il mio Consigliere 
D’Onofrio  finalmente,  dopo  le  lodi  o  gli  elogi  fatti  all’assessore  alla  cultura,  manifestando 
ovviamente  apprezzamento  per  l’opera  che  inizialmente  era  stata  fatta  e  sulle  aspettative  che 
comunque aldilà degli schieramenti erano state riposte anche da me, vedo che da un certo momento 
in  poi  l’asse  si  sta  spostando  leggermente,  non  mi  sembra  tanto  leggermente,  verso  posizioni 
politiche  ben precise  e soprattutto  di  parte.  L’assessore  alla cultura  si  sta  muovendo,  credo,  in 
un’ottica, in una logica di parte, svilendo in qualche modo quello che dovrebbe essere un compito 
peraltro molto bello, molto affascinante che credo fra i tanti incarichi, non me ne vogliano gli altri, 
quello di assessore alla cultura forse è fra i più prestigiosi o almeno quello che comporta maggiori 
entusiasmi,  quasi  userei  il  termine  vitale,  non  perché  non  lo  siano  gli  altri,  però  sicuramente 
affascinante. Non bisogna essere però troppo affascinati dai propri incarichi e ritenersi in qualche 
modo padroni della cultura, uso un termine che forse a sinistra suona male ma in qualche modo 
vedo che una logica partitocratrica quasi ne viene fuori, padroni della cultura che è di tutti e quindi 
l’interrogazione,  aldilà  del  programma,  del  dettaglio  che  credo  l’assessore  in  qualche  modo ci 
illustrerà, ha lo scopo di arrivare ad essere una sorta di invito, di stimolo a non ritenersi padrona 
della cultura jesina e svilire la logica di parte ma interessarsene ad ampio raggio. Io sono ancora 
sicuro, quindi un’ulteriore prova di disponibilità, che lei nel futuro guarderà anche in modo più 
aperto ad altri fenomeni, ad altre manifestazioni, senza chiudersi in logiche che finora in qualche 
modo l’hanno appartenuta. Aspetto la sua risposta con interesse.

ASS.  CONTI VALENTINA:  Io ringrazio  veramente  di  cuore il  Consigliere  Massaccesi  perché 
finalmente dà la possibilità anche a me di parlare, di intervenire, anche di poter spiegare in minima 
parte  il  progetto  culturale.  Io  chiedo  il  permesso  perché  ovviamente  entrerò  minimamente  nel 
dettaglio, ma è impossibile in cinque minuti, chiedo il permesso di consegnare una bozza molto 
veloce al Consigliere Massaccesi, poi volendo ne faccio una copia per tutti, la bozza, il problema 
culturale previsto per il 2008. Ho capito quello che vuole dire, diciamo che l’elemento fondante del 
progetto culturale mira sicuramente ad un intervento trasversale, trasversale significa sia in termini 
generazionali, e non nascondo che io ho un particolare riguardo ai giovani, sia in termini di aspetti, 
è brutto dirlo così, di componenti sociali. Il tentativo è quello di captare il più possibile le richieste 
culturali che vengono dal territorio della città. Naturalmente i progetti sono molti, ora li elencherò, 
io ho capito che lei si riferiva in particolare ad uno degli ultimi appuntamenti che era quello “le 
radici atee dell’Europa”. Ora io non sto né a spiegare né a giustificarmi sul fatto, dico solo che mi 
era arrivata la proposta di fare quel convegno perché c’era la possibilità di invitare il Professor 
Giorello,  io continuo a sostenere che l’intervento del  Professor Giorello è stato particolarmente 
interessante,   non   ho   condiviso   la  relazione  degli  altri  relatori  in  nessun  modo,  posso  dirlo 



serenamente  e  veramente,  non  ho  condiviso  le  altre  tre  relazioni.  Credo  che  sia  stata  quasi 
un’occasione persa, nel senso che avrei preferito, magari anche dal pubblico, interventi o domande 
rivolte al Professor Giorello, così non è stato. Non voleva essere un’iniziativa di parte. L’impegno 
dell’assessorato alla cultura secondo me deve avere sempre questo sguardo pluralista ed anche a 
mio avviso laico. Non credevo veramente che sarebbero nate tutte queste polemiche,  forse l’ho 
fatto, l’ho organizzato con un po’ di leggerezza. Ora io elencherò brevemente quali sono i progetti 
futuri per il 2008, li divido in temi, da un lato l’attività espositiva. Partirà nel 2008 un ciclo di 
mostre  che  va  sotto  il  titolo  Nuove  Sviste  in  cui  verrà  esposto  il  lavoro  dei  giovanissimi  del 
territorio,  che  utilizzano  tecniche  e  strumenti  nuovi,  spesso  contaminati;  ci  sarà  una  mostra 
personale dell’artista Simona Bramati  che è di  Castel  Planio,  è un’artista  quotatissima a livello 
nazionale ed internazionale,  forse più famosa nelle capitali europee che non in patria,  quindi io 
credevo  importante  fare  una  mostra  di  Simona  Bramati  che  fra  l’altro  ci  dedicherà  opere 
assolutamente nuove proprio solo per la città di Jesi. Verrà fatta una settimana della fotografia, a cui 
parteciperanno  alcune  associazioni  del  territorio,  ci  sarà  il  contributo  di  un’associazione  che 
ripercorre la storia della scuola senigalliese che si chiama FIAF, sarà presente quello che io ritengo 
uno dei più noti fotoreporter italiani viventi che è Mario Dondero, che verrà qui e sarà sicuramente 
un  momento  molto  piacevole.  Ci  sarà  la  mostra  di  Benedetto  Trani  e  la  mostra  del  fotografo 
ungherese Zendes Kepek. Questo per quanto riguarda l’attività espositiva. Per quanto riguarda le 
conferenze ed i convegni, come lei sa è iniziato il ciclo Le vie della legalità, che ha visto la presenza 
di  Colombo, di  Tinti,  il  29 marzo verrà  Michele Ainis,  noto costituzionalista,  per spostarsi  dai 
giudici anche ad altri. Ci sarà la presenza di Daniele Biacchessi, Marco Travaglio, Peter Gomez e 
Gianni Barbacetto. Questo per più o meno concludere il ciclo delle Vie della legalità. C’è stata la 
mostra su Gramsci, su cui non insito, la conferenza, la mostra, lo spettacolo teatrale rivolto ai più 
giovani. Sono stati fatti gli incontri di storia dell’arte in pinacoteca, che si ripeteranno nel periodo 
estivo  al  SAS.  Anche  quest’anno,  arrivato  al  decimo anno,  ci  sarà  il  convegno  internazionale 
sull’architettura dell’eclettismo, organizzato in collaborazione con la fondazione Colocci i cui atti 
sono un punto di riferimento fondamentale per gli studiosi, anche perché prevede gli interventi dei 
massimi studiosi del settore. Parte il ciclo Federico II e Le parole del XXI Secolo. Questo è un ciclo 
a cui io tengo molto, proprio per attualizzare il pensiero di Federico II ed anche per attualizzarlo al 
presente.  Questo  ciclo  vedrà  la  presenza  di  Massimo  Cacciari  il  23  luglio  in  Piazza  della 
Repubblica, Don Enzo Bianchi, la data è da definire, Alessandro Aresu e Franco Cardini. Questi 
quattro  appuntamenti  saranno sui  seguenti  temi:  Massimo  Cacciari  “I  volti  dell’Europa”,  Enzo 
Bianchi “Il dialogo tra le fedi e le religioni”, Alessandro Aresu “Immagini del Mediterraneo” e 
Franco Cardini “Federico II e l’età medioevale”. Ci sarà, qui non l’ho appuntato, non lo vedrà ma lo 
stavo scrivendo ora e  non ho fatto in  tempo, un ciclo quasi  di  summer  school,  di  storia  a  cui 
parteciperanno alcuni storici importanti come Caracciolo ed altri, che mi sono stati richiesti dai più 
giovani, alcuni ragazzi giovanissimi mi hanno detto di non saper nulla di Israele Palestina o di non 
saper nulla della guerra fredda, quindi credevo importante fare degli incontri proprio alle origini dei 
conflitti attuali. Questo più o meno è il tema. Date e relatori ancora da definire. C’è tutta l’attività 
didattica  che sta  portando avanti  la  pinacoteca  soprattutto  rivolta ai  bambini,  ai  ragazzini  delle 
scuole.  Io  quasi  li  ho  definiti  in  alcuni  casi  corsi  didattici  su  ordinazione,  perché  qualora  le 
insegnanti presentino delle richieste particolari  in base agli  studi che stanno facendo gli  alunni, 
l’attività didattica della pinacoteca rivolta proprio a soddisfare queste richieste. Per quanto riguarda 
la musica e gli spettacoli abbiamo la presenza di grandi artisti internazionali, gliene dico alcuni, per 
quanto riguarda il jazz c’è stato Stanley Cowell il 10 marzo che è stato un successo al Moriconi, ci 
sarà  Paolo  Fresu  Quintet  il  21  aprile,  il  15 luglio  il  Quartetto…Siamo riusciti  ad avere  questi 
appuntamenti  jazz  estivi,  giravano  in  Italia, sono gruppi americani importantissimi di jazz quindi 



sarà un grande piacere. Per quanto riguarda la musica leggera il 9 aprile abbiamo organizzato questo 
concerto  di  Cammariere,  al  teatro  Pergolesi.  Sto cercando di  organizzare  altri  due  concerti  nel 
periodo estivo rivolti principalmente ai più giovani, i gruppi non sono ancora riuscita a contattarli 
perché mi dicono che è troppo presto. Per l’estate pensavo a gruppi come i Subsonica. Ci saranno 
alcuni  appuntamenti  di  musica  etnica  ed  un  concerto  estivo  Suoni  dal  Mondo,  uno  spettacolo 
incentrato  sulla  musica  di  ispirazione  mediterranea  del  musicista  Giovanni  Seneca.  Ci  sarà  la 
musica popolare, anche quest’anno una partecipazione, anche qui le date da definire al Monsano 
Folk Festival,  ci  sarà un piccolo festival al Cameristico.  Per quanto riguarda Jesi Estate stiamo 
mettendo a punto tutti gli appuntamenti del cartellone, naturalmente alcuni di questi che ho citato 
prima coincidono col  periodo estivo,  come ha visto.  Altre  cose,  ci  sarà  la  settimana dei  saldi, 
quando iniziano i saldi estivi dei negozi abbiamo pensato di organizzare alcune attività in quella 
settimana, anche perché quest’anno coincide con i 40 anni della Doc del Verdicchio, per cui in 
collaborazione  con  l’assessorato  al  turismo  e  lo  sviluppo  economico  abbiamo  creato  alcuni 
appuntamenti,  tanto  per  dire  un  ballo  in  maschera  in  piazza  sul  tema  Bacco  e  le  baccanti, 
animazione per i bambini,  degustazione di vini,  eccetera.  Ci sarà il  cinema d’estate che stiamo 
cercando di programmare anche con il tentativo di invitare alcuni registi nella programmazione. Un 
altro obiettivo importantissimo è quello di cominciare già a lavorare sin da oggi, io ieri e l’altro ieri 
ho lavorato solo su questo, per la progettazione del 2010, dei 300 anni di Pergolesi, per ottenere 
leggi speciali, contributi e fondi. Questo è un lavoro enorme. Naturalmente  c’è uno sguardo rivolto 
alle  associazioni  culturali  proprio con l’obiettivo  di  avere  una cultura  sempre più partecipata  e 
diffusa. Proprio l’altro giorno ho fatto la conferenza stampa, perché è nata, proprio a proposito delle 
associazioni  culturali,  una collaborazione col  centro studi  Calamandrei.  Ovviamente io  ascolto 
tutte, quando poi il progetto è condiviso ovviamente la collaborazione è ancora più proficua, in 
questo caso insistevamo entrambi su 40 anni del 900, dagli anni ’30 agli anni ’70 e quindi abbiamo 
pensato di mettere insieme le forze. Il prossimo appuntamento è il 1° aprile sul tema fabbriche e 
manifatture.  Verranno Cipolletta,  Ottaviano Del Turco,  Edmondo Berselli  a moderare.  Prossimi 
appuntamenti vedranno tra gli altri Angelo Dorsi, lo storico Giovanni De Luna ed altri. Poi c’è tutta 
l’attività legata alla biblioteca Planettiana, da una parte c’è tutto lo sforzo rivolto alla Salara, alla 
trasformazione della Salara in sala di pubblica lettura perché il tentativo non è solo quello di lavori, 
di cambiare la struttura fisica della biblioteca, ma proprio di farla diventare un luogo di incontro, di 
scambio culturale, quindi la Salara servirà anche a questo. E’ questa per noi l’occasione anche di 
una serie di appuntamenti, di incontri con gli autori. E’ già partito il ciclo fatto in collaborazione 
con la Biblioteca Petrucciana, che era eredità del ‘900. Gli  autori che verranno nella biblioteca 
Planettiana tra gli altri le dico Gargani, Cassano, Magris ed Asor Rosa. Nasce un progetto secondo 
me bellissimo che è un progetto regionale, noi siamo riusciti ad assumerne quasi la paternità, in 
questo caso la maternità che è l’osservatorio regionale sulla scrittura, un progetto che l’assessore 
regionale  è  molto  entusiasta  di  questo progetto,  proprio per  testare  il  grado della  narrativa dei 
giovani scrittori del territorio ed ovviamente il momento finale, culminante di maggior pregio vedrà 
Jesi come protagonista, quindi con incontri, con scrittori, editor, critici, giornalisti, eccetera, con una 
sezione dedicata alla poesia. Poi c’è un progetto provinciale sull’Esino, anche in questo caso siamo 
riusciti a diventare il Comune di riferimento, quasi il Comune capofila di questo progetto che parte 
da  Fabriano fino all’Api  per  intenderci,  fino  alla  foce.  Io  volevo insistere  soprattutto  sul  tema 
dell’acqua e del fiume, anche l’elemento unificante che questo ha significato  dalla produzione della 
carta qui a Jesi invece la stampa, tutte le abbazie legate dal fatto della scrittura. Un percorso, quindi, 
fatto di letture, mostre, eccetera. Un altro progetto a cui tengo moltissimo  verrà sviluppato nel 2009 
anche se partirà fine 2008, noi ci stiamo già lavorando, perché nel 2009 ci sono 150 anni della 
biblioteca comunale e noi abbiamo deciso di dedicare quest’anno alla Divina Commedia, perché a 



Jesi è stata stampata una delle prime tre copie della Divina Commedia e quindi un ciclo di mostre, 
incontri,  letture,  rappresentazioni  teatrali,  incontri  con  artisti  che  illustrano,  hanno  illustrato  la 
Divina Commedia per concludersi con questa lettura di Benigni nell’autunno 2009. E’ partito il 
lavoro di digitalizzazione  dell’archivio Spontignano che è nella biblioteca e che confluirà poi in 
una  serie  di  iniziative  che  vedranno  naturalmente  Pergolesi  soprattutto,  ma  anche  Spontini 
protagonisti nel 2010. Viene rafforzato il polo SBN di cui Jesi si vanta di essere Comune capofila, 
non è merito mio perché l’ho trovato, sono quasi venti  anni che è così,  però quest’anno siamo 
riusciti ad allargarlo ad altri Comuni. Il mio impegno è quello di rivolgermi a questi concetti di 
trasversalità e di pluralismo, mi dispiace se così non è apparso per un appuntamento in particolare, 
però io sono sempre aperta a suggerimenti e proposte, cercando di individuare questi percorsi ideali 
da seguire nel corso dell’anno. Le lascio il documento.

MASSACCESI DANIELE – ALLEANZA NAZIONALE: E come non poter essere soddisfatto, 
travolto dalle iniziative dell’assessore sarebbe credo stupido negare il  lavoro. Devo dire che un 
passo decisamente in avanti rispetto all’immediato passato che c’è stato fino a qualche mese fa, 
almeno qui a Jesi. Indicazione o una speranza, che quando lei dice atteggiamento laico che non sia 
laicista, che quando si parli di legalità, perché sentendo nomi la legalità non è patrimonio di parte e 
probabilmente potrebbero essere anche invitate persone non di uno stesso schieramento perché i 
nomi fanno capire che la legalità  è vista come appartenenza a Sinistra,  le posso assicurare che 
purtroppo o per fortuna non è così,  perché un patrimonio comune anche del Centro,  anche del 
Centrodestra. L’ultima cosa, nel mare di iniziative, quando lei parlava di quella iniziativa molto 
interessante per far conoscere quello che spesso a scuola non si conosce, cioè la guerra fredda, il 
discorso della diatriba per semplificare purtroppo è tragicamente diverso, Israele Palestina, anche lì 
fare molta attenzione su chi sono relatori-docenti. Se si fuorvia un certo discorso anche le iniziative 
più belle e più interessanti  come quelle che lei ci ha illustrato poi possono rivelarsi deficitarie. 
Comunque soddisfatto della risposta.



Il presente verbale viene letto, approvato e sottoscritto.

IL SEGRETARIO GENERALE IL PRESIDENTE
F.to Dott.ssa MANCINI LAURA F.to CINGOLANI PAOLO

PUBBLICAZIONE

N …………....….. Registro Pubblicazione
La presente deliberazione viene Pubblicata oggi all’Albo Pretorio del Comune e vi rimarrà affissa 
per 15 gg. Consecutivi. 

Jesi,lì_______________________ IL SEGRETARIO GENERALE
F.to Dott.ssa MANCINI LAURA

La stessa è pubblicata sul sito del Comune: www.comune.jesi.an.it 

La presente copia conforme all’originale da servire per uso amministrativo.

Jesi, lì …………………… IL SEGRETARIO GENERALE
F.to Dott.ssa MANCINI LAURA

ESEGUIBILITA’ – ESECUTIVITA’

-La presente deliberazione è dichiarata immediatamente eseguibile dall’Organo deliberante

IL SEGRETARIO GENERALE
F.to Dott.ssa MANCINI LAURA

-La presente deliberazione è divenuta esecutiva dal                                   in quanto:

-(  )Decorsi 10gg. Dalla pubblicazione all’Albo Pretorio

-(  )Decorsi, senza esito, 15 gg. dalla richiesta di esame al difensore civico

-(  )Confermata da Consiglio Comunale con atto n. ……… del …….........……..

Jesi, lì IL SEGRETARIO GENERALE

http://www.comune.jesi.an.it/
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